



Chère lectrice, cher lecteur,

Ne pas être compris est extrêmement frustrant. Qui ne peut s'exprimer et communiquer reste enfermé à l'intérieur de soi. Dans de nombreux cas, les comportements difficiles sont liés à une communication infructueuse. Dans les relations familiales, amicales ou amoureuses, on se comprend souvent sans paroles. Car l'expression verbale n'est qu'un moyen de communication parmi d'autres. La plupart des parents comprennent leurs enfants même si ceux-ci ne peuvent pas parler. Cela demande une expérience, une proximité et une confiance partagées. Mais quiconque souhaite élargir son cercle et explorer au-delà de son espace familial a besoin d'un langage.

Les parents et les spécialistes le constatent: les personnes qui ne peuvent pas parler sont sous-estimées et même souvent considérées comme stupides. Finalement, on ne s'adresse plus du tout à elles. Et pourtant: «Le vocabulaire de ma fille est en fait beaucoup plus important que son vocabulaire oral», dit Sandra Näf d'insieme Olten. Sa fille Deborah communique depuis son enfance au moyen d'appareils électroniques et tablettes sur lesquels elle utilise des pictogrammes, symboles et photos.

Les textes en langage facile à lire et à comprendre (FALC) simplifient certes l'accès à l'information, à la formation, à la culture et aux choses pratiques du quotidien pour les personnes avec handicap mental. Mais toutes ne peuvent pas lire le FALC. Elles ne peuvent tout simplement pas lire. Ou ne peuvent pas parler. Dans cette édition, le magazine insieme consacre son thème principal aux personnes avec handicaps complexes et multiples. Celles-ci ne peuvent souvent pas parler et ont besoin de communication améliorée et alternative (CAA). En page 10, vous découvrirez comment la CAA peut même permettre d'écrire un blog.

Nous vous emmenons aussi à la bibliothèque de Bienne qui propose une offre «Facile à lire». Enfin, nous ferons un détour par l'hôtel-restaurant La Demi-Lune à St-Ursanne (JU), qui offre des emplois inclusifs.

En vous souhaitant une lecture inspirante,



Susanne Schanda, rédactrice insieme Suisse